

Desprendemos de otro dato de Torquemada (1: 187), que después de la conquista de Azcapotzalco, las ciudades de Coyoacán y Tlacopan fueron desprendidas de ella, bajo el gobierno de este último.

Presentáronse ante Hernán Cortés según párrafos algo estilizados y obviamente anti-mexicas del cronista chalca, Chimalpahin, los tecpanecas en 1521. Dijoles:

"Que yo vea, cual es el terreno del mexicano, en el cual fueron servidos, cuanto es de Tepanohuayan, y de Acolhuacan, de Xochimilco y de Chalco".³

Tepanohuayan es un nombre relacionado con los tecpaneca, y los tecpaneca le contestan, aunque el resultado de esta entrevista queda dudoso para nosotros.

Nuevamente, a mediados del XVI, encontramos mención de los vecinos tecpanecas de la región meridional del Valle, en unos Títulos de San Gregorio Acapulco o Atlapulco, por Xochimilco.⁴ Lo más interesante, al vez, es el dato que consigna el Prof. Barrios E. de que hasta 1918 se reconocieron los tecpanecas de los mexica en los documentos oficiales del pueblo de San Juan Tlilhuacan, barrio de Azcapotzalco, y que aún hay resentimientos sobre la abolición de esta costumbre (ver nota a continuación).

[R. Barlow]

TECPANECOS Y MEXICANOS:

Su desaparición en San Juan Tlilhuacan.

La supervivencia oficial de tribus tecpanecas y mexicanas, del pueblo de San Juan Tlilhuacan, con cabecera en Azcapotzalco, D.F., peduró hasta el año de 1918. Fué abolido este reconocimiento por el Sr. Tomás Arroyo, vecino de la misma población, en la fecha citada, al ser Presidente Municipal interino por tres meses de todo Azcapotzalco, siendo él un miembro de la tribu de los mexicanos.

La abolición de estas tribus no fué hecha por escrito, pues no era costumbre todavía el documentar los decretos o acuerdos que se tomaban; todo fué por convencimiento verbal como el Sr. Arroyo lo confirma.

Los herederos de la tradición como tepanecos y mexicanos del pueblo de San Juan Tlilhuacan, asientan que es verdad que en el año de 1918,

³ Seler, Einige Kapitel, 449: "tla niquitta catlia yn itlal yi Mexicatl yn ipan yn otaelcoltiloya quexquich yn Tepanohuayan auh yn Aculhuacan yn Xochimilco yn Chalco."

⁴ Tlalocan, III:2.

dejó de existir el reconocimiento de sus tribus; pero agregan: "ninguno de nosotros que pertenecemos a los tecpanecas y mexicanos nos fué de agrado esa disposición; nosotros mismos nos seguimos reconociendo como hermanos, sin perder la tribu a que pertenecemos. El Sr. Arroyo tuvo mucha razón de hacer lo que hizo, porque es descendiente de padres paternos españoles, es decir, de padre y abuela, pero de madre mexicana; por eso perteneció a la tribu de los mexicanos".

[P. Miguel Barrios E.]